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Для построения фазовой диаграммы системы железо-германий-кислород использовали метод измерения ЭДС концентрационного по кислороду гальванического элемента с твердым электролитом. Один из электродов в таком элементе – исследуемое вещество, второй электрод – равновесная смесь железа и вюстита (электрод сравнения).
Образцы были приготовлены из порошков железа, Fe2O3 и GeO2 методом твердофазной реакции. Для подтверждения фазового и химического состава был проведен электрозондовый микроанализ.
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ЭДС элементов измеряли в интервале температур 1050 – 1300 К. На основании полученных экспериментальных данных были рассчитаны значения и построены зависимости равновесного парциального давления кислорода от состава образцов (с или у) в исследуемом интервале температур. Эти зависимости позволили построить коноды в двухфазных областях и изобары кислорода в области существования гомогенного германийзамещенного вюстита. По пересечению конод и изобар определены координаты границ фазовых областей. Изотермическое сечение диаграммы при 1273 К приведено на рис.1. В системе наблюдается высокая растворимость германия в железе. Раствор германия в (-железе обозначен на диаграмме (. Фаза ( – раствор на основе химического соединения Fe3Ge, фаза ( – на основе химического соединения Fe3,2Ge2. Раствор германия в вюстите обозначен на диаграмме W. Растворимость германия в вюстите при 1273 К составляет не более 0,3 мол.%. 

В системе имеются две шпинели стехиометрического состава – 
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Fig.1. Phase diagram of  Fe-Ge-O  system


at 1273 Ê
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 и 
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, которые образуют два шпинельных раствора, обозначенных на диаграмме 
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. Расслоение шпинельного раствора 
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 подтверждается термодинамическими данными и результатами электронно-зондового микроанализа.
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The phase diagram of Fe-Ge-O system was constructed, using the galvanic cell EMF measurement method the with solid oxygen-containing electrolyte. One electrode was research sample. equilibrium iron – wustite mixture was used as standard electrode.
Samples have been prepared from Fe, Fe2O3 and GeO2 powders by a method of solidphase reaction. For defining of phase and chemical compound has been lead electrosonde microanalysis.
[image: image17.emf]Рис.1. Фазовая диаграмма системы Fe-Ge-O


при 1273 К


c


0,0


0,1


0,2


0,3


0,4


y


0,4


0,8


1,2


34


FeO


24


FeGeO


1+2+


SpSpW


24


++FeGeO


W


b 


b 


+ 


W


 


e 


+


 b 


+ 


W


e + 


W


a + e + 


W


a 


+ 


W


c




Рис.1. Фазовая диаграмма системы Fe-Ge-O при 1273 К c0,00,10,20,30,4y0,40,81,234FeO24FeGeO1+2+SpSpW24++FeGeOW
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The EMF of the galvanic cell was measured at 1050 – 1300 K. The dependence partial oxygen pressure vs composition has been determined in this temperature range according with results of measuring of the EMF. Conoids in two-phases regions and isobar of oxygen in Ge-substitution wustite region has been construct, using this dependences. The phase regions boundaries have been determined by conoids and isobars crossing. Phase diagram of Fe-Ge-O system is shone at fig.1. Ge is very good dissolved in the iron. (-phase is the solid of Ge and (-Fe. The (-phase is Ge-solution in Fe3Ge. The (-phase is Ge-solution in Fe3,2Ge2. Ge-solution in wustite designated on the diagram as W. Ge-solubility in wustite is 0,3 mole% at 1273 K. 
In this system there are two spinel phases – 
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. They have been formed two spinel solution, designated on the diagram are 
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. The dissolving spinel solution 
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 have been confirmed by thermodynamic data and electrosonde microanalysis results.
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Рис.1. Фазовая диаграмма системы Fe-Ge-O при 1273 К c0,00,10,20,30,4y0,40,81,234FeO24FeGeO1+2+SpSpW24++FeGeOW
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